

## COMPTE-RENDU

### **Conseil de quartier en visioconférence**

Le 17 avril 2021 à 18H30 en visioconférence



Elu.e.s présent.e.s :

- Pierre Hurmic, Maire de Bordeaux
- Pascale Bousquet-Pitt, maire-adjointe du quartier Caudéran
- Eve Demange, conseillère municipale déléguée pour la résilience alimentaire
- Amine Smihi, adjoint en charge de la sécurité publique et tranquillité publique
- Didier Jeanjean, adjoint au maire chargé de la nature en ville et des quartiers apaisés
- Patrick Papadato, conseiller municipal délégué pour la voirie, la propreté et l'accessibilité

- Sandrine Jacotot, adjointe au maire en charge des commerces, des marchés et des animations de proximité
- Dimitri Boutleux, adjoint au maire chargé de la création et des expressions culturelles

## INTRODUCTION

Pierre Hurmic souhaite la bienvenue à tous les habitants pour ce premier conseil de quartier de Caudéran en visioconférence et les remercie pour leur présence.

Il en profite également pour saluer les élu.e.s présents à cette rencontre ainsi que la maire de quartier Pascal Bousquet-Pitt élue très engagée, qui connaît bien son quartier et qui a à cœur de défendre les intérêts des Caudérannais.

Pierre Hurmic remercie les élu.e.s qui interviendront pour participer aux échanges et salue les élus qui n'appartiennent pas à la majorité municipale.

C'est ici un conseil de quartier dans des conditions inhabituelles et exceptionnelles dans la mesure où la crise sanitaire oblige à l'organiser en distanciel. Les équipes de la mairie sont très mobilisées. Pierre Hurmic tient à les remercier pour leur investissement afin que cette démocratie de proximité puisse fonctionner.

Le conseil de quartier est, pour le maire de Bordeaux, la cellule de base de ce que doit être une démocratie locale. C'est pourquoi malgré les difficultés actuelles Pierre Hurmic a tenu à maintenir les conseils de quartier et même en améliorer la formule par le biais d'ateliers thématiques.

Pierre Hurmic évoque les priorités de la nouvelle majorité et notamment celle de l'urgence climatique.

La ville a été confrontée à la crise Covid et un certain nombre de décisions importantes ont été prises. La ville essaie de répondre au mieux aux préoccupations des concitoyens face à cette crise pandémique durable.

Un autre sujet important évoqué par le Maire de Bordeaux est celui de l'insécurité. Il y a une réelle insécurité attestée par des chiffres officiels et on constate à Bordeaux, qui était jusque là à l'abri, une augmentation des chiffres de la délinquance depuis 4-5ans. Pour traiter cette délinquance le maire de Bordeaux a comme outil les agents de la police municipale. De nouveaux policiers municipaux seront engagés (entre 10 et 20% des effectifs en plus). De plus Bordeaux va bénéficier de renfort avec 140 policiers supplémentaires.

La municipalité a décidé de placer Bordeaux sur la trajectoire de la transition écologique et climatique. Bordeaux est une ville de pierre, très minérale. Ces dernières années la minéralisation et la bétonisation se sont même aggravés. Le devoir de la ville aujourd'hui est de préparer la ville à des étés de plus en plus chaud voire caniculaire. Il est prévu dans quelques années à Bordeaux le même climat qu'à Séville. Comment nous y préparer ? en végétalisation le plus possible. Pour cela, la ville de Bordeaux a lancé un plan Bordeaux grande nature qui consiste à planter partout où cela est possible en plantant prioritairement là où il n'y a pas d'arbres.

Il est possible de créer des micro-forêts à Caudéran. En effet ce sont des atouts indispensables pour lutter contre le changement climatique pour créer des îlots de fraîcheur.

La ville a décrété le « zéro artificialisation des sols » qui consiste à arrêter de construire la ville sur nos derniers espaces de nature qui sont une richesse pour une ville comme Bordeaux.

La ville essaie d'être offensive sur le terrain des déplacements. Il faut donner plus de place aux vélos et à la marche à pied.

Une ville se co-construit avec ses habitants. La ville de Bordeaux a décidé d'organiser les assises de la démocratie pour trouver avec les habitants les meilleurs outils de concertation pendant toute la mandature. Les habitants seront invités à y participer et à faire part de leurs suggestions

La ville est en train d'organiser une démocratie pour modifier le Plan Local d'Urbanisme où les grands enjeux sont présentés.

Pierre Hurmic rappelle que la ville et les élu.e.s feront tout pour intaurer un dialogue permanent.

## INTERVENTION DE PASCALE BOUSQUET-PITT

Pascale Bousquet Pitt remercie les habitants pour leur présence à ce conseil de quartier particulier.

Pascale Bousquet-Pitt a souhaité qu'à chaque situation, à chaque question, la mairie de quartier puisse apporter une réponse claire, la plus précise et la plus transparente possible.

Et c'est bien la proximité qui conduit l'action de la municipalité : être tous les jours déterminés à agir pour les habitants du quartier et de la ville et faire des projets ensemble.

Au mois de décembre dernier, la Direction Départementale de la Sécurité Publique (Police Nationale) envisageait de fermer le bureau de police de Caudéran dans le cadre d'une profonde réorganisation interne et globale. Pascale Bouquet- Pitt et Amine Smihi ont saisi l'opportunité d'engager un partenariat avec la Police nationale afin de maintenir une présence dans ce bureau de Police, en plus du redéploiement de Policiers sur le terrain.

Egalement la création dans les locaux du bureau de police, d'une vraie maison des services publics avec, notamment et à court terme, la possibilité d'y accueillir un point de chute de la Police municipale en plus du planteur de la Police Nationale. Ce projet a d'ailleurs été partagé avec les Caudérannais via un Facebook live ouvert à tous le 6 janvier dernier.

Le Parc Bordelais, poumon vert de la ville, connaît depuis quelques années plusieurs évènements inquiétants et une recrudescence d'actes d'incivilités. Le personnel intervenant sur le parc (gardes et jardiniers des espaces verts), les agents de proximité de la mairie de quartier, la police municipale et la police nationale ont été réunis pour trouver des solutions visant à rétablir la sérénité et le bon usage du parc.

Dans un deuxième temps, les établissements scolaires proches du parc ont été sollicités et une opération de sensibilisation des classes de collégiens et de lycéens a été engagée sur l'importance de garantir la propreté et le respect du règlement intérieur. Cette action, qui se poursuit en ce moment même, a déjà porté ses fruits et les utilisateurs du parc et les agents l'ont déjà constaté. D'ailleurs des opérations de nettoyage et de sensibilisation au tri des déchets sont à l'étude, toujours avec le public scolaire, quand la situation le permettra.

Au mois de décembre, à travers le dossier de réaménagement de la place Lopes, il a été permis aux habitants de faire le choix des essences d'arbres qui viennent d'être plantées de part et d'autre de la place. Il y a eu beaucoup de participants et ce mode de faire sera réitéré aussi souvent que l'occasion s'en présentera.

De même Pascale Bousquet-Pitt a décidé de donner une plus grande place à la nature dans le projet et d'aménager la placette côté rue magnificat. Le résultat sera visible cet été.

Enfin, concernant un volet important : la question des mobilités. Pendant le premier confinement avait été créé, lors de l'aménagement des couloirs bus/vélo, un aménagement avec un terreplein et un cédez le passage à la patte d'oeie Adour/Arès. Cet aménagement s'est révélé mal approprié, inadapté, avec une visibilité faible et accidentogène. Pascale Bousquet-Pitt s'est rendue sur place avec les services de la métropole et de la mairie de quartier et une solution a été trouvée pour modifier cet aménagement garantissant une meilleure fluidité de circulation et une meilleure sécurité, notamment pour les cyclistes.

Plusieurs formulaires individuels ont été reçus que ont été traités ou qui sont en cours de traitement à la Mairie de quartier. La question du stationnement à proximité des boulevards a été abordé. La mairie de quartier reviendra prochainement vers les habitants pour traiter cette question spécifiquement.

Pour finir, Pascale Bousquet-Pitt souhaite ajouter qu'elle reste à l'écoute des Caudéranais, avec les équipes de la mairie de quartier, dont elle veut souligner l'efficacité, la réactivité et l'implication sans faille.

## LES GROUPES DE TRAVAIL

Un atelier alimentation et végétalisation animé par Eve Demange, conseillère municipale déléguée pour la résilience alimentaire et Didier Jeanjean adjoint en charge de la nature en ville et quartiers apaisés.

Un atelier sécurité et tranquillité publique avec Amine Smihi adjoint en charge de la sécurité publique et tranquillité publique

Un atelier mobilités animé par Patrick Papadato conseiller municipal délégué pour la voirie, la propreté, la mobilité et l'accessibilité et Pascale Bousquet-Pitt, maire adjointe du quartier Caudéran.

Un atelier animation du quartier et Culture animé par Mme Jacotot, adjointe au maire en charge des commerces, des marchés et des animations de proximité et M.Boutleux, adjoint au maire chargé de la création et des expressions culturelles

## RESTITUTION DES GROUPES DE TRAVAIL

### 1. Atelier végétalisation

Eve Demange remercie les habitants pour la qualité des échanges. Plusieurs questions ont été posées sur la définition du mot résilience qui a été redéfini. Il a également été abordé les questions des conseils alimentaires, de l'installation des fermes urbaines et des maraîchers à Caudéran.

Didier Jeanjean a indiqué quand dans tous les conseils de quartier a été évoqué la végétalisation. Dans tous les sous-groupes les habitants ont parlé des

apaisements des cours d'école, des apaisements des rues. Le plan local d'urbanisme (PLU) a été abordé avec notamment les ateliers du PLU participatif présents dans tous les quartiers avec la volonté de faire respecter ces espaces boisés. Didier Jeanjean remercie les habitants pour leur enthousiasme.

## 2. Atelier sécurité

Amine Smihi excuse Monsieur Blanc, adjoint en charge de l'urbanisme qui a eu un empêchement de dernière minute et n'a pas pu assister à la réunion.

Le constat sur la tranquillité publique est qu'il y a une nouvelle réalité qui s'installe avec une augmentation des incivilités et actes de délinquance en particulier sur le quartier et qui nécessitent un redéploiement des effectifs de la police municipale. Amine Smihi évoque le déploiement de dispositifs de type médiation ou le CLSPD (conseil local de sécurité et de prévention de la délinquance) qui vont devenir opérants dans les mois et années à venir avec un coordonnateur.

Il y a des points sur lesquels la ville est mobilisée notamment autour de Stéhelin et du parc Bordelais.

Amine Smihi évoque un sujet préoccupant : la question du deal et de la délinquance plus aggravée du côté de Monséjour sur lesquels la ville va agir.

Il invite les habitants à solliciter la police municipale ou nationale en signalant les faits.

## 3. Atelier mobilité

Pascal Bousquet-Pitt indique que de nombreux habitants ont parlé du BHNS de manière positive. Les zones 30 seront déployées extra-boulevards. Grâce à des financements supplémentaires, la ville pourra travailler sur les mobilités en visant à modifier la qualité des trottoirs, les chaussées. Le but étant d'améliorer la qualité de marche et la qualité de circulation cycliste sur le quartier. La mobilité est la priorité numéro une pour le quartier Caudéran.

Patrick Papadato évoque le grand plan marche qui sera également mis en œuvre à Caudéran. Un 3<sup>ème</sup> plan vélo est prévu. Beaucoup de projets sont prévus autour de la mobilité et Caudéran ne sera pas oublié.

## 4. Atelier animation et culture

Sandrine Jacotot retient l'attachement des Caudéranais à leur quartier où il a fait bon vivre même pendant cette période de confinement. Les habitants sont impatients de voir arriver dans le quartier un caviste qui mettrait en avant les producteurs vigneron bordelais.

Dimitri Boutleux indique que le quartier de Caudéran est en plein renouvellement. Il y a une attente des habitants sur l'offre culturelle, les loisirs, le sport. Les habitants demandent ce que la ville envisage de faire avec la Pergola. Dimitri Boutleux indique que l'offre va se diversifier l'offre et il y aura une attention particulière pour la petite enfance. Il remercie les habitants pour leurs questions intéressantes.

# CLOTURE DU CONSEIL DE QUARTIER

Pierre Hurmic reprend la parole et évoque des débats d'une grande richesse.

Le Maire de Bordeaux remercie Pascale Bousquet-Pitt et les habitants pour leur participation très constructive. Cette façon de travailler en atelier permet de rentrer en détail dans les sujets proposés.

Pierre Hurmic souhaite un autre nom pour le BNHS comme par exemple bus tram, trambus, bus élec...

Fin de séance.

### Tranquillité publique avec Amine Smihi



### Animation du quartier et culture avec Sandrine Jacotot et Dimitri Boutleux



### Alimentation et végétalisation animé par Eve Demange et Didier Jeanjean

